
GACETA DE LA REGENCIA

DE ESPAÑA E INDIAS

DEL JUEVES 29 DE AGOSTO DE 1811.

ESPAÑA.

Solsona 20 de julio. — La toma de la plaza de Tarragona que el enemigo creyó difundiría el terror y helaría los corazones de los patriotas, ha producido en vez del desaliento la exáltacion hasta el mas alto punto del encono y saña de los indomables catalanes. Suchet, el frances mas inhumano que ha pasado los Pirineos, conocido hace ya mucho tiempo en su patria como soldado de Robespierre, y detestado por la frialdad atroz con que en el reynado y baxo las órdenes de aquel monstruo derramó la sangre de sus conciudadanos, echó el resto de su barbarie contra la desgraciada Tarragona. En el parte, en que ofrece á los pies de su amo las llaves de la plaza, se jacta de que su conquista será memorable como escarmiento, y que llenará de temor y de espanto á toda España. Y con efecto horroriza la relacion de los excesos cometidos por los franceses en Tarragona, que por su enormidad se han hecho notables aun entre los demas de que ha sido testigo la península. En pocas horas fueron cruel y cobardemente asesinadas mas de 6000 personas de todas clases, ancianos, religiosos, mugeres, sin perdonar ni aun á las criaturas recién nacidas: los soldados robaron y saquearon del modo mas violento y atroz; violaron doncellas, monjas, casadas, viudas, niñas, viejas y hasta difuntas, por las calles, casas y templos; incendiaron la ciudad por muchas partes, pusieron fuego al archivo de la catedral, quemaron los santos oleos, robaron el globo, profanaron el sagrario, arrojaron y pisotearon las formas, y cometieron sobre ellas tales abominaciones que la pluma se niega á referirlas. Todo esto hicieron los satélites de Suchet, y estos méritos han valido á su gefe el baston de mariscal de Francia. Pero los catalanes no han desmayado en la desgracia. Mientras el general Lacy trataba de reunir los restos de nuestro ejército, de remediar los males producidos por la insubordinacion, y de proveer las plazas fuertes que nos quedan; mientras que Eroles, Milans, Manso, Clarés y otras dignos gefes

cuidaban de recoger los quintos y dispersos, y organizarlos en batallones; la junta superior del principado, despues de haber tomado varias providencias propias de las circunstancias, dirigia con fecha de 4 de este mes desde Solsona una proclama enérgica á sus ciudadanos exhortándolos á la union y confianza, y á ponerse en disposicion de renovar las glorias del Bruch y Casamasana, cuando con menos prevenciones y experiencias supo el valor catalan triunfar en los principios de nuestra revolucion de las tropas aguerridas del tirano. La guerra empieza de nuevo y con mas furor y animosidad que nunca en el principado.

No ha habido en los dias posteriores acontecimientos militares de gran vulto é importancia. Pero la tiene muy grande por sus consecuencias lo ocurrido junto á Molins de Rey, entre una division francesa que escoltaba á Suchet en su viage á Barcelona, y otra nuestra mandada por el teniente coronel D. José Manso. Dice así el parte comunicado por este gefe:

„En el penúltimo dia que parte de la division del inicuo y sanguinario Suchet pasaba desde Villafranca á Barcelona, destiné para hostilizarla una guerrilla de caballería de Santiago, con otra de tiradores, parte de individuos de reserva, y algunos soldados veteranos de los varios cuerpos del ejército. Despues de un largo rato de fuego en las inmediaciones del puente de Molins de Rey, baxaron nuevas fuerzas de Villafranca, y habiendo sido atacado en las baterías contiguas al dicho puente por su caballería, me hicieron algunos prisioneros de tiradores, reserva, y un artillero con su correspondiente uniforme, y de 25 años de servicio: entre todos, anos 12. No hubo pasado media hora, que presentados en el mencionado puente al general, decretó, que al momento fuesen unos ahorcados, quemados otros, y los últimos pasados por las armas. En tal apuro aquellos infelices quisieron arrodillarse á sus pies, haciéndole presente, que eran soldados, y pidiendo se les tuviese la debida consideracion. Enfurecido aquel Neron, manda quitarlos de su vista, y que se efectúe lo mandado. A la verdad se estremecen los humanos corazones al contemplar conducta tan pérfida. Unos treinta indefenses colonos y mugeres de los pueblos de S. Vicente, Molins de Rey y Pallésjá, que con la mayor pacificacion estaban cultivando sus campos, y otros triñando, tuvieron igual suerte. Violaron al propio tiempo á cuantas doncellas pudieron coger, saciando de esta manera su brutal apetito.—Dios guarde &c. Martorell 12 de julio de 1811.—*José Manso.*”

Los franceses habian perdido en las escaramuzas con nuestras guerrillas desde Ordal hasta el puente de Molins de Rey 50 muertos, 6 prisioneros, y algunas cargas de víveres. Esto habia causado la cólera de Suchet y dado ocasion á su delito: la humanidad ultrajada, la sangre del ciudadano pacifico vertida, y los derechos de la guerra vilmente violados exigian una expiacion pronta y vigorosa. Tales fueron los motivos que dictaron la siguiente resolucion del teniente coronel Manso:

„El derecho de represalias que por un rasgo de la humanidad española habia dexado de exigirse sin consultar las órdenes superiores, y la voluntad de todo buen catalan, va á tener efecto en este mismo instante. La barbarie del sanguinario Suchet va tomando nuevo incremento: testigos los infelices pueblós de S. Vicente dels Horts, Molins de Rey, Pallejá, y los desgraciados campos que han pisado todos los secuacas de aquel nuevo Holofernes, en los que fueron inmolados á su furor mas de 30 víctimas inocentes. Talan, matan, asesinan, ahorcan. Y ¿á quienes? A unos indefensos paisanos que tranquilamente habitaban sus hogares; á unos honrados tiradores, militarmente vestidos, que guiados de la valentía y patriotismo que les son propios, iban de mi orden con su correspondiente oficial observando los movimientos del enemigo, con quien se batieron, y quedaron prisioneros en el campo del honor, habiendo sucesivamente ahorcado 4 de ellos con la mayor ignominia en el mismo camino real para atemorizar á los incautos. A tenor, pues, de lo vilmente executado por los vándalos que nos infestan, mando: que los 6 prisioneros franceses, que con el mayor honor y riesgo de mi vida cogí en el campo de batalla, se ahorquen y pasen por las armas en las cercanías de nuestra desgraciada capital, injusta y traydoramente ocupada por las tropas francesas; en el concepto de que para el total escarmiento de su inhumanidad, cuantos enemigos caygan en mi poder serán víctimas de mi justa indignacion, mientras ellos por su parte dexen de tratar como prisioneros de guerra á mis valientes soldados, que siguen constantemente defendiendo nuestro suelo pérfidamente ocupado, nuestra religion descaradamente ultrajada, y nuestro rey indignamente engañado. La voz de la patria y los clamores del pueblo me obligan á prescindir de la piedad y compasion que me son características, hasta que por una fiel correspondencia de la guerra, cesen las tropelías y atentados de nuestros pérfidos y alevosos enemigos. — Llobregat 12 de julio de 1811. — *José Manso.*”

El general Lacy, presidente de la junta superior, ha publicado con fecha del 15 otra proclama llena de expresiones del mas sublime y acendrado patriotismo. “Catalanes, dice: la patria está en peligro, y ahora mas que nunca necesita de vuestros esfuerzos. La junta superior del principado y vuestro general en gefe estan obligados á manifestaros vuestra situacion, pues el verdadero valor no consiste en desconocer el peligro, sino en superarlo. La caída de Tarragona ha hecho sumamente crítica vuestra situacion, pero no desesperada. Nos resta todavía un odio inextinguible á la tiranía, y un ardiente deseo por la independendencia; nos restan todavía fortalezas y montañas en donde conservarla, y nos restan los brazos de nuestra numerosa y valiente juventud para restablecer las pérdidas, y hacer conocer al enemigo que medita en vano nuestra conquista. Con menos recursos libertó D. Pelayo á España desde las ásperas montañas de Covadonga; y no nos faltan tampoco gefes resueltos á seguir los gloriosos pasos de tan ilustre modelo. — Con la union y

la fuerza á todos venceremos. Cuando en el año de 1808 peligraba la patria, á estas debimos nuestra libertad.... Renazcan pues ahora aquellos sentimientos de patriotismo.... Esfuerzos grandes se necesitan para salvar la patria: únense pues los de todos, y los que no se vean con ánimo de seguir esta resolución, abandónenla y únense enhorabuena con nuestros enemigos; porque queremos cenocer á quienes hemos de tratar como á tales, y á quienes como amigos. El sacerdote, el religioso, el padre de familias, todos tienen agravios que vengar y mucho que perder, y á todos convoca la patria. El eco de la campana resuena en todas partes; y en donde haya enemigos que combatir, haya catalanes para pelear. Corra, vuele la juventud en competencia á los nuevos cuerpos adonde se les destinará, y el resto de los ciudadanos acose al enemigo entre tanto que se procede á su formación. La guerra y la venganza ocupen únicamente nuestra atención, y semejantes á nuestros antepasados, dexemos á cargo de las mugeres el cuidado de nuestras casas y familias. ¿No hemos jurado ser libres ó envolvernos entre las ruinas de nuestra patria? Pues á cumplirlo. — Cuartel general de Solsona 15 de julio de 1811.”

Madrid 25 de julio. Las lámparas y otras alhajas de plata que habia aun en la iglesia de S. Isidro se han recogido y llevado á la casa de moneda.

Sin embargo de haber José concedido en el salon del Prado el perdón á algunos jurados que habian desertado y fueron hechos prisioneros en la acción de Alcocer á mediados de este mes, han sido puestos en capilla para ser pasados por las armas, de donde salieron la mañana del 26 seguidos de un numeroso concurso, y sin embargo de que el gobernador, acompañado de un edecan y 6 soldados, proclamó su perdón en la carrera de S. Gerónimo, enfrente de la casa del marques de Santiago, siguieron al Retiro, donde se leyó el perdón concedido á todos; pero esto no obstante, en el acto fueron pasados por las armas un sargento del núm. 1.º y un cabo del núm. 10.

Las noticias de la frontera en cuanto á entrada de tropas estan discordes, aunque algunas de las mas fidedignas convienen en la negativa, y que si entran algunos destacamentos, son los mismos que antes salieron escoltando generales y soldados mutilados.

Del 30. Se ha impuesto á las provincias de Madrid, Toledo, Cuenca, Mancha, Avila y Segovia una contribucion de 960000 fanegas de trigo y 750000 de cebada, conmutándose la de trigo, en donde no abunde, en fanega y media de centeno por cada una de trigo, sin perjuicio de la recoleccion de diezmos y de la rapacidad con que conducen desde las eras á las casas de los generales los granos. — Es continua la entrada y salida de tropas en Madrid, en donde habrá de 4 á 5000 hombres.

Astorga 1.º de agosto. — *Estado mayor del sexto ejército.* — Nuestras tropas mantienen su posicion, ocupando á Astorga, Puente-Or-

bigo y la Bañeza. Los enemigos estan en dos cuerpos, el primero sobre Leon y el otro sobre Villamañan, ó mas bien sobre Valencia de D. Juan: este ha hecho movimiento con un batallon sobre Toral de los Guzmanes. En el puente de Castro Gonzalo se mantiene otro pequeño cuerpo.

Nuestra segunda legion de Castilla, cuyo movimiento sobre Sahagun se ha anunciado ya, executó efectivamente su expedicion, al mismo tiempo que el ejército operaba sobre la línea del Orbigo. El parte del comandante de dicha legion que se acaba de recibir, dará una idea del estado de aquellas tropas que, baxo los auspicios del ejército, se organizan y fomentan en Castilla, y van dando pruebas de cuanto vale el órden, la armonía y la constitucion.

Extracto del parte dado por el comandante de la segunda legion de Castilla, sobre la accion de Sahagun del 28 de julio. — Consecuente á lo que habia manifestado al jefe del estado mayor para conocimiento del comandante general, acordé con el comandante de la caballería de la legion, el teniente coronel D. Cayetano de la Puente, observar con partidas los puntos de Mansilla, Valencia de D. Juan y Leon, ocupados por fuerzas enemigas, ocultando el resto de la caballería en los bosques contiguos á Sahagun, y colocando el primer batallon de la legion y una compañía cántabra, al cargo del capitán D. Rafael Castañon, á cubierto de las alturas; todo lo que quedé practicado en la noche del 27 de julio, con el fin de ver si presentando una pequeña partida solamente al amanecer del 28, los enemigos que ocupaban á Sahagun en número de 600 infantes y 60 caballos, salian de la poblacion. Al romper el dia, segun esta disposicion, se presentó el subteniente de caballería cántabra D. Manuel Carande con 30 caballos, quien á pesar de sostener dos horas el fuego contra otros tantos enemigos que se presentaron, no pudo conseguir el objeto deseado, saliendo solo una pequeña columna de infantería que sostenia á aquellos. Viendo el coronel D. Pablo Mier que los enemigos no desamparaban la villa, reunió al teniente coronel Puente con los escuadrones de D. Benito Losada y D. Santos Padilla, y en 3 columnas de ambas armas se presentó á los enemigos, que al instante formaron la principal fuerza en las eras próximas al convento, teniendo el resto en él; se volvió á romper el fuego de guerrillas, y no dando los enemigos muestras de desamparar el edificio, determinó que la compañía de tiradores del citado primer batallon al mando del subteniente D. Juan Gil, sostenida de otra de caballería, y dos columnas que apoyasen por derecha é izquierda á las mencionadas, avanzasen al pueblo. Este recomendable oficial y sus valientes soldados desalojaron al momento de sus parapetos al enemigo, y seguido por los comandantes de la primera compañía del primer batallon y la cántabra, encerró en el convento á todos los enemigos. — En este estado fué forzoso para sacarles del edificio el incendiarlo, lo cual realizó el ingeniero de la legion D. Andres Bazan. Los enemigos formaron en seguida en las eras, donde se defendieron,

y emprendieron su retirada por el borde de un malecon, á la izquierda del Cea, cubriendo de este modo su flanco izquierdo.

A la una de la tarde se presentó D. Benito Marquez con 250 caballos, el que con algunos de sus soldados, sin detenerse por la ventajosa posicion del enemigo, se arrojó á él, perdiendo un hombre y varios caballos con algunos hombres y caballos heridos.

Ultimamente se persiguió al enemigo hasta Melgar de arriba, 2 leguas distante, donde se hizo alto para dar descanso á la fatigada tropa, y se determinó regresar á Sahagun para dar alimento á tan valientes soldados. Los enemigos continuaron hácia Rioseco, cometiendo los excesos inseparables de su barbarie, siendo víctimas de ella 3 paisanos inermes que asesinaron.

Expresa el comandante de la legion que todos los individuos, así oficiales como soldados de ámbas armas, han llenado completamente su deber, atrayéndose las aclamaciones de los pueblos; premio debido al valor dirigido por el orden y disciplina que observaron todos. — El mismo comandante dice no puede hasta ahora detallar la pérdida del enemigo, solo sí que se han visto 9 muertos, y se ha sabido que llevaban 80 y tantas acémilas con heridos: la nuestra es de 2 muertos y 12 heridos, entre ellos D. Benito Marquez, y los tenientes del escuadron de Padilla D. Gregorio Llamas y Don Lucas Ramacho, 6 caballos muertos y 14 heridos.

ARTICULO DE OFICIO.

El Consejo de Regencia de España é Indias se ha servido promover en el real cuerpo de ingenieros, á coronel al teniente coronel D. Eusebio Ruiz: á este empleo á los sargentos mayores de brigada D. Manuel Morete y D. Sebastian de S. Juan: á sargentos mayores de brigada á los capitanes D. Francisco Xaramillo y D. Mariano Carrillo de Albornoz; y á este empleo á los tenientes D. Tomas de Benavides y D. Manuel Albo.

SIGUEN LOS PAPELES INTERCEPTADOS.

Carta del gobernador de Burgos Dorsenne á Bessieres.

Burgos 9 de julio de 1811. — A S. E. el mariscal duque de Istria. — Monseñor: por vuestra carta de 25 de mayo último me mandasteis que, terminada la expedicion de Navarra, hiciese marchar un fuerte destacamento sobre Calahorra para prender á todo el clero de la catedral, hacer pagar á todos sus individuos un año de renta de imposicion extraordinaria, y enviarles á Francia baxo escolta segura. — Esta medida se ha executado: 22 canónigos estan desde el 7 en Logroño, y deben partir el 9 para Miranda. Han pagado un año de la parte que les toca de contribucion, que asciende á 40000 y algunos centenares de reales, que han entrado en la caja del recibidor. — Ayer recibí varias cartas de individuos de

dicho cabildo, por las cuales protestan todos contra el pretendido motivo de su prision, que en particular me es todavía desconocido. Tratan de justificarse. Como esta medida de rigor para con este cuerpo ha producido una gran sensacion en el pais, temiendo que la noticia llegase á oidos del rey, he hablado de ello á S. M., quien me ha dado la órden de suspender la partida hasta que S. M. haya hablado con V. E. (1); á quien debo advertir que entre los canónigos presos hay 6 que por su ancianidad y achaques estan casi imposibilitados de ser conducidos á Francia. — Aguardo la decision que V. E. se digue dar sobre el contenido de la presente. — Pido á V. E. acepte el homenaje de mi profundo respeto — *El conde Dorsenne.*

Del mismo al mismo.

Burgos 9 de julio de 1811. — A S. E. el mariscal duque de Istria. — Monseñor: tengo la honra de dar cuenta á V. E. de que Mina ha entrado el 4 de este mes en la provincia de Burgos; que el 5 llegó á Villarcayo, acompañado de 300 hombres de caballeria, y que ha encontrado reunidas las cuadrillas de Longa, Cubillas y Salazar, que le han hecho todos los honores. Ha pasado revista á estas diferentes cuadrillas, é inmediatamente despues se ha dirigido con Longa á Medina, donde ha visitado menudamente todos los carruages y bestias de carga que estan allí acampadas en número de 1000. — La aparicion de Mina en el quinto gobierno hace decir que tiene órdenes de la junta para reunir en él todas las cuadrillas. Se ha puesto tambien en comunicacion con el Marquesito. — Una partida de Amor ha atravesado el 7 el camino real con direccion á Villarcayo. Es todavia dificil adivinar el motivo de esta reunion. — Aunque tengo muy pocas tropas de que disponer, voy á ponerlas inmediatamente en campaña contra estas cuadrillas para dispersarlas y alejarlas. Su presencia en este pais es la desgracia de él: su conducta me haria creer que su principal objeto es privarnos de subsistencias. Se llevan cuantos granos y caballerías hay en los pueblos, y forman almacenes. *A gran mal, gran remedio.* Yo haré todo lo posible para desvanecer sus proyectos; pero si, contra mis esperanzas, las tropas que voy á dirigir sobre Medina, fuesen insuficientes para arrojar de este territorio al enemigo; en esta hipótesi suplico á V. E. tenga á bien que yo emplee momentáneamente en esta expedicion á los fusileros de la guardia que deben pasar muy en breve

(1) *Segun esta noticia y otras muchas, José Bonaparte, á pesar de las voces esparcidas por sus cortesanos, vuelve de Francia tan escaso de autoridad como ántes. Se conoce que han ganado el pleyto los mariscales; y que la causa efectiva de la pronta vuelta de José no es otra que el haber querido Napoleón neutralizar el efecto que la retirada de su hermano, verificada al mismo tiempo que la de Massena, produjo desde luego en la opinion general de Francia y de toda Europa, y desmentir las ideas sobre el mal estado de sus cosas en España, que habia dado la concurrencia de estos dos incidentes.*

por Burgos para ir á Valladolid (1). — Tengo el honor de ofrecer á V. E. el homenaje de mi profundo respeto — *El conde Dorsenne.*

Del mismo al mismo.

Burgos 10 de julio de 1811. — A S. E. el mariscal duque de Istria. — Monseñor: los partes que me han dado esta mañana mis emisarios, me confirman en que Mina, perseguido á todo trance en Navarra, no ha tomado el partido de venir á Villarcayo sino para descansar. Ha sido herido de una bala en un brazo en la última acción. Su cuadrilla está todavía entre la Guardia y Vitoria, haciendo, según se dice, preparativos para unirse con su jefe. Las armas que los ingleses debían desembarcar en Laredo, se llevan á Gijón. El Marquesito ha hecho dirigir sobre Medina el 7 de este mes 15 cargas de fusiles, que han pasado por Seiano la noche del 8 al 9, escoltadas por un destacamento de Salazar. Los carruages y caballerías que estaban en Medina, han sido enviados á sus pueblos. — Voy á tomar mis disposiciones para arrojar estas cuadrillas y alejarlas cuanto sea posible del país en que se han establecido. — Tendré el honor de informar á V. E. del resultado de la expedición, y le pido se sirva aceptar el homenaje &c. — *El conde Dorsenne.*

Buques que han recogido correspondencia en la administracion de correos de Cádiz durante la semana finalizada en 24 del corriente.

Para Montevideo: fragata Sanluqueña. — Para Ayamonte: misticos Carmen y S. Cayetano. — Para Algeciras: laúd correo N. Sra. del Carmen, y falucho idem N. Sra. de Boyja. — Para Ceuta y la Coruña: goleta del rey la Liniers. — Para Mallorca: falucho del rey núm. 10. — Para Mataró: laúd S. Vicente.

(1) Cotéjese con esta relacion de Dorsenne y las publicadas en nuestros dos números anteriores de Thouvenot y Garrido, la exposicion de oficio, inserta en el *Monitor* ó papel ministerial de Bonaparte, acerca de los sucesos de la guerra de España durante el mes de junio. Se omiten absolutamente las reflexiones: el lector podrá hacerlas á su gusto. Dice, pues, así el *Monitor* traducido literalmente: “*La pequeña guerra contra los bergantes continua con actividad: las columnas móviles no les dexan tiempo de tomar ninguna consistencia. Muchos gefes han sido cogidos, señaladamente Ugarte, uno de los mas feroces. De algun tiempo á esta parte, Espoz habia vuelto á organizar sus cuadrillas en las montañas de Navarra: el general Cafarelli se puso en marcha desde Vitoria &c.*” Cuenta la expedición de Cafarelli á su modo, y concluye: “*Las cuadrillas (de Espoz) fueron destrozadas; mas de 600 hombres fueron muertos allí mismo; el resto no debió su salvacion sino á la aspereza de las montañas que era menester escalar. Estan tomadas las medidas para perseguir á todo trance las reliquias de este atropamiento: su jefe se ha escapado con 14 hombres solamente, y trata de ver si puede refugiarse á Valencia.*”